
CONSELHO MUNICIPAL DE SEGURANÇA 

ALIMENTAR E NUTRICIONAL-COMSEA

 MUNICÍPIO DE PIRACICABA - ESTADO DE SÃO PAULO – BRASIL

    ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 17/01/2024.

Aos  dezessete  dias  do  mês  de  janeiro de  dois  mil  e  vinte  e  quatro,  na  Casa  dos
Conselhos, de forma presencial, foi realizada a reunião Ordinária do Conselho Municipal
de  Segurança Alimentar  e  Nutricional  –  COMSEA.  Compareceram  à  reunião  os
seguintes membros:  Jemmyma Reis – OAB, Rosana Matias Almeida Bunho – Serviço
Social da Indústria – SESI, Maurício Vieira Nobre Junior – Sindicato dos Bancários de
Piracicaba e Região – SINDBAN, José Carlos Elias Junior - Associação Comunitária,
Cultural,  Educacional  e  Politica  –  Casa  Hip  Hop  de  Piracicaba,  Marta  Maria  Lopes
Rezende  - Associação de Moradores dos bairros santa Rosa, Ipês - Palmeiras, Tatiane
Moral Scaglione Stella – CESAC, Débora Cristina Goveia de Paula -  Comunidade que
Sustenta a Agricultura (CSA – Piracicaba), Carolina Maria Callegaro Miori - Movimento
Tô Aqui, Matheus de Oliveira Mello  - Pastoral do Serviço da Caridade (PASCA), Grasiela
Estevam – Programa Redemoinho de Agroecologização Territorial, Ivo Ferraz Racca –
TrituraPira, Natália Gebrim Doria – Secretaria Municipal de Agricultura e Abastecimento
SEMA,  Laís  Quelen  Feitoza  -  Secretaria  Municipal  de  Agricultura  e  Abastecimento
SEMA, Larissa Aparecida Gonçalves -  Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente de
Piracicaba  SIMAP,  Cássia Cristina Tonin Del  Tio – Secretaria Municipal  de Governo
SEMGOV,  Márcia Juliana Cardoso – Secretaria Municipal de Saúde, Karine Nishijima
Nassif Braz - Secretaria Municipal de Saúde, Francisco Laercio stenico da Silva - Serviço
Municipal de Água e Esgoto – SEMAE, Savana Marilu Fernandes – Secretaria Municipal
de Assistência e Desenvolvimento Social SMADS,  Leandro queiroz Cavalli - Secretaria
Municipal  de  Assistência  e Desenvolvimento  Social  -  SMADS.  Justificaram ausência:
Daniele  Fernanda  Maffei,-Escola  Superior  de  Agricultura  Luiz  de  Queiroz  –  ESALQ,
Paula  Telles  Poeta  -   Escola  Superior  de  Agricultura  Luiz  de  Queiroz  –  ESALQ,
Alessandra Aparecida Zilio Cozzo - ETEC Cel. Fernando Febeliano da Costa – Centro de
Paula Souza,  Érika  Maria  Roel  Gutierrez  -  FATEC – Piracicaba,   Ronaldo de Abreu
Almeida – Sindicato dos Professores do Estado de São Paulo – APEOESP,  Michele Isla
Rodrigues Machado – CESAC, Jessyca Camolezi - Secretaria de Infraestrutura e Meio
Ambiente de Piracicaba  SIMAP,  Marylin Oliveira de Lima Silva – Secretaria Municipal de
Educação  SME,  Kelly  Monaco  Coletti  –  Secretaria  Municipal  de  Educação  SME.
Estiveram também presente:  Isabela  Tomazini  Nodari  –  Banco  de  alimentos,  Watuzi
Neptune  -  Secretaria  Municipal  de  Assistência  e  Desenvolvimento  Social  SMADS,
Monica  Y.  Bierwagen  –  NOSS  –  EACH/USP.  A reunião  teve  início  com  a  Tatiane,
presidenta do conselho, perguntando aos conselheiros se alguém tinha correções a fazer
na ata da reunião ordinária do mês de dezembro/23; Débora, suplente pela CSA, disse
que faltou mencionar na ata os integrantes dos GTs de eventos e de comunicação e
pediu para incluir os nomes dela, da Karine Nishijima Nassif Braz e da Tatiane no GT de
eventos, bem como a Karine se disponibilizou a coordenar o GT de comunicação; após
estas correções, a ata foi aprovada pelo grupo de conselheiros. Em seguida, Tatiane
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pediu  ao  José  Carlos,  vice-presidente,  que  relatasse  a  experiência  dele  nas
Conferências  estadual  e  nacional  de  SAN,  e  disse  que  a  Cláudia  Novolette  iria  na
reunião para fazer o relato dela sobre as mesmas conferências, mas teve problemas no
dia e não pode comparecer. José Carlos contou que as conferências estavam sendo
retomadas – elas não aconteciam desde 2015, acredita ele – e por isso foram um pouco
atribuladas; elas aconteceram principalmente pelo desejo dos delegados;  relatou que
todas as propostas apresentadas acabaram sendo aprovadas; relatou também que foi
mencionado  na  conferência  sobre  a  importância  do  SISAN  ser  estruturado  e  ter  a
adesão dos municípios, e que o SUAS e o SUS, irmãos mais velhos do SISAN, poderiam
colaborar no processo de fortalecimento deste último; disse que uma estratégia para que
os municípios façam a adesão ao SISAN é o MP monitorar e cobrar os municípios; José
Carlos mencionou que o Prêmio Josué de Castro e outras premiações no âmbito da SAN
podem ajudar nesse processo; citou o exemplo da Tenda Paulo Freire, que promove uma
grande feira  agroecológica,  e  falou  sobre  aproveitar  mecanismos de interlocução  de
diferentes órgãos do poder público, instituições, OSCs e projetos da sociedade civil para
articular ações de SAN; neste sentido, ele trouxe outro exemplo: a Fazenda Pública em
Maricá,  que  ele  conheceu  na  Conferência  e  sugeriu  discutirmos  essas  políticas  no
âmbito do COMSEA para inspirar propostas do nosso conselho. Tatiane sugeriu que o
José e a Cláudia sistematizem seus relatos com os exemplos das experiências que
conheceram na Conferência para que possamos acessar esse material, e pediu também
que eles compartilhem com o conselho os demais materiais que tiveram acesso, a fim de
que possamos basear algumas discussões do conselho nestas referências; José Carlos
concluiu que a Conferência Nacional teve em média 2 mil delegados e julgou-a positiva,
no  geral.  Em  seguida,  Tatiane  sugeriu  definir  uma  data  limite  para  que  cada
representante atualize os dados da sua OSCs no formulário; os conselheiros aceitaram a
proposta e a data limite ficou definida para 10 de março. Tatiane mencionou, a respeito
dos grupos de trabalho, que criou um calendário de eventos e já o colocou no drive do
COMSEA; ela pediu para preenchermos este calendário, principalmente as pessoas que
compõem este  GT (Débora,  Karine  e  ela);  sugeriu  ainda  que  em cada  evento  haja
sempre dois ou três conselheiros presentes e estes aceitaram a sugestão. Tatiane falou
também  que  está  organizando  um  calendário  de  visitas  para  os  conselheiros
conhecerem os projetos, instituições, OSCs e ações do poder público relacionados à
SAN no município e fora dele. Depois comentou sobre a visita que ela, Savana e Cássia
fizeram no mês de janeiro  ao  CEAGESP,  órgão de responsabilidade do governo do
Estado. Sobre a visita, Savana relatou que é necessário que o conselho faça o esforço
de se aproximar da Claudiceia, gerente do CEAGESP, pois teve a impressão de que o
órgão está afastado da política pública e conta com poucos funcionários; contou que a
Claudiceia  relatou  a  dificuldade  dela  em  se  relacionar  com  os  permissionários  do
município, que são apenas 30% do total dos permissionários – os demais são de outros
municípios da região; há muito espaço vazio com potencial para que sejam realizadas
ações  diversas  e  a  Claudiceia  manifestou  interesse  em  fazer  parcerias;  a  Tatiane
mencionou que há um banco de alimentos lá e que, apesar das poucas condições e
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estrutura,  os alimentos estavam em boas condições;  o entreposto de Piracicaba fica
perto de Rio das Pedras, tem 75 permissionários atualmente, mas tem capacidade para
receber mais, e atende famílias e entidades quinzenalmente; Savana, Cássia e Tatiane,
Citaram que é provável existir cruzamento de dados de famílias, visto que o Ceagesp
atende  famílias  dos  mesmos  territórios  da  Casa  do  Hip  Hop,  Smads  e  Banco  de
Alimentos. Savana  relatou ainda que a Claudiceia expressou interesse em participar das
reuniões do COMSEA, porém esta participação teria de ser na qualidade de ouvinte, pois
ela  é  funcionária  do  governo;  as  representantes  do  conselho  que  fizeram  a  visita
avaliaram que o local onde está instalado o entreposto é fora de mão e cobra um alto
custo de aluguel para os permissionários ocuparem um espaço – 4 mil reais – o que
dificulta  a  presença  de  mais  produtores  agrícolas  com  seus  produtos;  muitos  dos
permissionários, inclusive, não são produtores, mas sim intermediários. Natália (titular da
SEMA) relatou que os produtores da cidade acessam mais os varejões enquanto espaço
de comercialização, por vários motivos, inclusive o fato de que produzem basicamente
hortaliças, e sugeriu que façamos o convite para que alguém do CEAGESP venha à uma
reunião do COMSEA explicar o projeto do órgão. Outro relato sobre a visita foi o fato de
que  a  Claudiceia  condicionou  uma  possível  parceria  com a  SMADS e  o  Banco  de
Alimentos do município à continuidade do atendimento às famílias que ela já atende, que
inclui famílias de municípios vizinhos mais próximos ao entreposto, porém, os critérios
que eles aplicam para selecionar as famílias diferem dos critérios vigentes na SMADS e
no Banco de Alimentos, entre eles o fato de que a Claudiceia não estabelece conexões
com outras políticas que poderiam atender simultaneamente as famílias de acordo com
análise  cuidadosa  da  situação  de  cada  uma;  ademais,  ela  não  quer  que  os  CRAS
indiquem  famílias  que  fariam  sentido  ser  atendidas  de  acordo  com  os  critérios  da
coordenadoria de SAN da SMADS, portanto, para esta coordenadoria, a parceria nos
termos propostos pela Claudiceia não é interessante. O convite para ela vir à reunião do
COMSEA explicar o projeto,  como sugerido pela Natália,  já foi  feito durante a visita.
Tatiane acredita que o que pode ser feito por ora, é procurar saber quais das famílias
atendidas pelo CEAGESP são de Piracicaba e se já são atendidas por outros programas
da  assistência  social  e/ou  da  prefeitura,  e  caso  não  sejam,  encaminhá-las  para  os
programas para os quais se encaixariam. No mais, a partir desta visita, podemos incluir o
CEAGESP no Mapeamento pontuando as dificuldades, problemas e possibilidades de
parcerias. Além desta visita realizada em janeiro, houve a tentativa, sem sucesso, de
agendar uma visita à APEOESP, porém não obtiveram resposta às tentativas de contato;
observou-se que os representantes desta entidade têm faltado às reuniões do COMSEA
sem justificar tais ausências. Para o mês de fevereiro, a visita será à SEMA e à Cozinha
Experimental da SEMA, e acontecerá no dia e horário da reunião ordinária do conselho,
dia  21/02  às  14h.  Em março,  a  visita  será  à  Cozinha  Solidária  em São  Paulo  e  a
sugestão é que aconteça dia 14 e 15 de março (quinta e sexta-feira); Savana sugeriu
convidar  para  esta  visita  os  secretários  que  compõem  a  CAISAN.  Também  está
agendada a visita ao Mesa Brasil, do Sesc, para o dia 29/02, quinta-feira, às 14h; a visita
foi  agendada num horário  diferente da reunião no conselho porque a Dani,  que nos
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apresentará o projeto, não tinha disponibilidade no dia da nossa reunião. Estava prevista
para abril a visita ao Banco de Alimentos, porém neste período o espaço para onde o
Banco será locado estará ainda em reforma e os conselheiros consideraram ser melhor
visitar o espaço novo, ao invés de irmos ao espaço atual, que logo será desativado;
sendo assim, adiamos a visita ao Banco de Alimentos para o dia 11/07, quinta-feira, pois
as quartas-feiras não são um bom dia para receberem visitas devido ao seu calendário
de funcionamento. Savana está preparando um roteiro para nos orientar e sabermos o
que avaliar nas próximas visitas. Tatiane perguntou se haveria outros lugares que os
conselheiros considerariam pertinente visitar e sugeriu, ela mesma, a Horta Comunitária
da Paulicéia / Casa do Hip Hop; José Carlos e Savana irão articular essa possibilidade.
Sobre os grupos de trabalho: Natália não será mais a titular pela SEMA, a Laís ocupará
esse papel, e por isso a Natália não poderá ser a coordenadora do GT de legislação,
como  a  Tatiane  havia  indicado;  debatemos  sobre  a  importância  de  tornar  o  GT de
comunicação mais eficiente; Débora ressaltou novamente a importância da comunicação
em relação ao objetivo que ela defendeu na reunião anterior do conselho, a respeito de
divulgar e aprofundar o conceito de SAN junto a população; decidiu-se criar outra conta
do COMSEA no Instagram, pois a senha da conta anterior foi perdida e não é possível
acessá-la.  A composição dos GTs,  por  ora,  está da seguinte forma: Carolina,  Laís e
Jemmyma compõem o GT sobre Legislação; Márcia, Savana, Tatiane e Marta (Santa
Rosa) compõem o GT sobre as Conferências; Débora, Karine e Tatiane compõem o GT
de eventos; Karine compõem o GT de comunicação. Tatiane sugeriu que a mesa diretora
(ela,  José  Carlos  e  Carolina)  marque  uma reunião  para  se  alinhar  e  organizar  seu
trabalho. Tatiane sugeriu ainda que se marque uma nova data para a Natália refazer e
aprofundar  a  formação  com  os  conselheiros,  que  aceitaram  a  proposta,  então
encaminhou-se que a Natália trará uma sugestão de data para esse encontro. Savana
irá  consultar  a  Raquel  sobre  a  possibilidade  dela  conduzir  uma  formação  para  os
conselheiros em abril. A carência da formação dos conselheiros foi observada durante a
Conferência Municipal e diagnosticada, igualmente, na Conferência Nacional, segundo o
José Carlos; ao mesmo tempo, reconhece-se que a qualidade e profundidade do debate,
bem  como  a  efetividade  prática  das  propostas  do  conselho  dependem  de  os
conselheiros estarem bem instruídos. José Carlos pontuou também a necessidade de
organizarmos  os  trabalhos  e  os  focos  de  atuação  do  conselho  para  não  nos
dispersarmos  e  perdermos  a  capacidade  de  cumprir  nosso  papel  propositivo  e  de
fiscalização  efetivamente;  Carolina  lembrou  que  em  reuniões  anteriores  deste  novo
grupo de conselheiros, um dos possíveis focos de trabalho mencionados foi o debate
sobre o Plano Municipal de SAN, a fim de propormos e pressionarmos a CAISAN quanto
à sua implementação. O debate sobre a capacitação dos conselheiros para exercerem
seu  papel  –  por  meio  de  atividades  formativas  organizadas  pelo  conselho  –  e  a
responsabilidade que cada conselheiro precisa ter de estudar os materiais que foram
compartilhados no drive do COMSEA, tomou algum tempo, pois reconhecemos que são
pontos  de  fraqueza  a  falta  de  instrução  e  consciência  dos  conselheiros  sobre  a
importância da sua função no conselho e para a construção da SAN na cidade; a Tatiane
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reforçou  que  todos  leiam os  materiais  mencionados;  outra  fraqueza  reconhecida  ao
longo  deste  debate  foi  a  ausência  de  um  (ou  alguns)  foco  de  trabalho  e  ação  do
conselho; Débora sugeriu que caminhemos com estes dois aspectos que reconhecemos
serem nossas fragilidades simultaneamente. Por fim, o representante titular da PASCA
apresentou para o grupo de conselheiros a Andréa, nova suplente desta instituição. Em
seguida Tatiane encerrou a reunião. Nada mais tendo a lavrar, Eu, Carolina encerro as
anotações e assino juntamente com a presidenta.

Carolina Maria Callegaro Miori
                     Secretária

            Tatiane Moral Scaglione Stella
 Presidente
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Assinaturas do documento

"1 - Ata COMSEA 17-01-24"

Esta página foi gerada automaticamente pelo sistema para detalhamento das assinaturas e
não é contabilizada na numeração de páginas de processo.

Código para verificação: 994NI8OC

Este documento foi assinado digitalmente pelos seguintes signatários:

CAROLINA MARIA CALLEGARO MIORI (CPF: 222.XXX.778-XX)
Emitido por: "SolarBPM", emitido em 02/01/2024 - 15:20:47 e válido até 02/01/2124 - 15:20:47.

(Assinatura do sistema)

TATIANE MORAL SCAGLIONE STELLA (CPF: 222.XXX.038-XX)
Emitido por: "SolarBPM", emitido em 30/11/2023 - 14:59:08 e válido até 30/11/2123 - 14:59:08.

(Assinatura do sistema)

Para verificar a autenticidade desta cópia, acesse o link
https://sempapel.piracicaba.sp.gov.br/atendimento/conferenciaDocumentos e informe o processo PMP 2023/557515

e o código 994NI8OC ou aponte a câmera para o QR Code presente nesta página para realizar a conferência.


